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(E) ENTREVISTA. CAROLINA TOHÁ, exministra del Interior y candidata presidencial del Socialismo Democrático en la primaria del oficialismo: 

“La derecha sería muy feliz si Mundaca fuera 
candidato y hasta destaparían la champaña” 
Sebastián Mejías O. 
sebastiansmejiasomercurionalpo.dl 

na recta final dela pri- 
E maria oficialista, la can- 

didata del Socialismo 
Democrático, Carolina Tohá, 

defiende sumirada pragmática 
delejercicio del poder y marca 
diferencias con su principal ri- 
val, Jeannette Jara, del PC. 
También lanza una adverten- 
cia al gobernador Rodrigo 
Mundaca, que coquetea con 
unaaventura por fuera del pac- 
to y le dice de forma clara que 
silo hace, “la derecha hasta 
destaparía la champaña”. 

- ¿Nocree quelas tensiones quese 

estánviendoenlaprimariaentre 
las diferentes candidaturas, deja- 

rán heridas demasiado profun- 

das en la construcción de un pro- 

yecto posterior? 
- Pienso que son las tensiones 
propias de una primaria elec- 
toral queno es pantomima. La 
idea, claro, es no escalar estas 
tensionesa un punto que pue- 
dan dañar lo que viene. En 
nuestra campaña hemos sido 
muy cuidadosos en ese senti- 
do y lo vamosa seguir siendo, 
porque todo este proceso es 
funcional para después tener 
una convergencia no sólo en- 
trelos que están en la prima- 
ria, sino también convocar a 
Otros sectores, y para eso hay 
que tener capacidad de cons- 
truirunidad después dela pri- 
maria. Y yo tengo confianza en 
queso va a suceder y al me- 
nos aquí tenemos la madurez 
suficiente para no perdernos 
en ese aspecto. 

- ¿Con Jeannette Jara, que es su 

principal rival, dónde radican las 
mayores diferencias? 

- Tenemos miradas distintas 
respecto a cuáles son los pivo- 
tes, las fuerzas que mueven las 
posibilidades de desarrollo de 
un país. Tenemos también mi- 
radas distintas respecto a có- 
mo construir equidad. Yo creo 
quela postura nuestraesque el 
crecimiento de la economía y 
el trabajo combinado entre la 
acción del Estado y del merca- 
do eslo que va a provocar ma- 
yor bienestar. Me parece que 
enelcaso del Partido Comunis- 
tasele da menos relevancia a 
las dimensiones del rol privado 

y esos bastante conocido. 
  

¿Qué la hace pensar que es más 
competitiva que Jara frente a la 
derecha? 

-No hay que hacer muchas hi- 
pótesisconesto. Hay bastantes 
datos al respecto, estudios de 
opinión, pero lo importante es 
jugar el partido. Nosotros cre- 
emos que en una elección ga- 
nada por nosotros tenemosun 
espacio muy claro de disputar 
con la derecha la presidencial 
y, sin duda, de estar en la se- 
gunda vuelta. Creo quela se- 
gunda vuelta se hace más difi- 
cil con las otras candidaturas, 
pero lo importante es lo que 
piensan los electores al respec- 
10. De qué se convencen ellos. 

ACUERDOS Y TENSIONES 
-EldiputadoLuis Cuello (PC) dijo, 
enentrevista coneste Diario, que 
adiferencia de Jeannette Jara, 
ustedgeneró demasiados desen- 
cuentros enla bancadaoficialis- 
tayqueaellasíselereconoceuna 
capacidad deconstruir acuerdos. 
¿Lecostó articular la agenda de 
seguridad con el PC y el Frente 
Amplio? 
- Mire, este fue un gobierno 
que tomóla decisión de tener 
mucha iniciativa en los temas 
deseguridad, de sacar adelan- 
te una agenda muy ambiciosa, 
y eso incomodó a algunos de 
los aliados, al Partido Comu- 
nista y al Frente Amplio, y 
también incomodó a la dere- 
cha, que quería tener un ofi- 
cialismo arrinconado, que no 
se metiera en estos temas, que 
fuera tímido, que tuviera com- 
plejos. 

“Dado el trabajo que 
se tuvo con Mundaca, 
donde todo el 
oficialismo lo apoyó 
en sureelección, 
sería difícil 
comprender una 
decisión de ese tipo”. 

- ¿Comparte laidea de que Jea- 
nnette Jara construyó más 

acuerdos que usted dentro del 
oficialismo? 

- Lo que es importante es la 
efectividad, porque el tema de 
construir acuerdos no signifi- 
ca tener una taza de leche, si- 
notransformarllas diferencias 
en decisiones, y eso logramos 
en el Parlamento con 68 inicia- 

tivas legales. Es una experien- 
cia que es incomparable, nun- 
case había avanzado en tantas 
materias en temas de seguri- 
dad en ningún gobierno desde 
el retorno ala democracia. En- 

tonces, a pesar de las reticen- 
cias de la bancada oficialista y 
apesar de la oposición, mos- 
tramos una capacidad de 
construir acuerdos y de tener 
resultados que son induda- 
bles, con números que hablan 
porsísolos. 

-¿Cómose posicionausted frente 

al debate quereabrió el candida- 
to del Frente Amplio en su crítica 

alos30 años? 

-Lo que puedo decir es que el 
debate de los30 años es súper 
interesante para un seminario, 
pero me parece totalmente de- 
subicado para una elección 
presidencial. 

- ¿Desubicado Gonzalo Winter? 
-No, desubicadoeldebate. Los 
chilenos no están preocupados 
dela evaluación de los30años, 
sino quién le ofrece un mejor 
gobierno de aquí en adelante. 
Esaessu preocupación. Enton- 
ces, poner ese debate es estar 
muy fuera dela sintonía con la 
ciudadanía. No es el debate 
que a los chilenos les interesa 
en una presidencial. 

    CON CIFRAS, TORÁ DEFIENDE SU GESTIÓN Y ACUERDOS ALCANZADOS. 

AGENCIA UNO, 

VOLVER A CRECER AL 4% 

-Ustedhabla de volver acreceral 
4%. ¿Cómose logra? 
-Lo primero es que Chile tiene 
un potencial enorme, pero le 
cuesta mucho movilizarlo. 
Gran parte deesta dificultad es 
porlo trabado que está el siste- 
ma político, porque ante cada 
decisión se prefiere siempre 
poner obstáculos y objeciones 
en lugar de apoyarla iniciativa. 
Lagran prueba vaa ser en los 
grandes sectores que tienen 
potencial en Chile, que son el 
hidrógeno verde, ellitio, la mi- 
nería tradicional, los data cen- 
ter, el sector forestal y la pro- 
ducción de alimentos natura- 
les de calidad. Ahí es donde 
Chile tiene sumayor potencial. 

Y si logramos que la política 
construya acuerdos para viabi- 
lizarlos proyectos, quese desa- 
rrollen de una forma compati- 
blecon los estándares ambien- 
tales, con acuerdos laborales 
en quelostrabajadoressesien- 
tan arriba, podemos tener un 
salto económico gigante. 

  

   

- ¿Cómo aterrizar esa estrategia 
decrecimiento a unaregión que 
le cuesta despegar como Valpa- 
raíso? 
-El territorio de Valparaíso tie- 
ne elementos propios que hay 
que mirar con especial aten- 

  

tenso en los dosgrandes 
puertos, de San Antonio y de 
Valparaíso, que han sido pro- 
yectos muy dificiles de sacar 
adelante por las mismas razo- 
nes que mencionaba antes, pe- 
ro que hoy día están en un pie 
en que con decisión política y 
buenacolaboracióncon losac- 
tores respectivos se puede 
avanzar. A eso hay que sumar- 
le una ley de puertos que per- 
mita una mejor relación con la 
ciudad y un mayor aporte ala 
ciudad. 

   

-¿Quéotraárea dela economíale 
teresaenla región? 

- La agricultura y el agua. No- 
sotros somos partidarios de 
hacer una reforma institucio» 
nala todos los organismos que 
están a cargo delos temas de 
recursos hídricos para inte- 
grarlos en una sola autoridad, 
de manera de tener una políti 
ca mucho más consistente y 
con mayor capacidad de ges- 
tión. En el desarrollo de ese 
cambio hay que hacerle ajus- 
tesalossistemas de agua pota- 
ble rural, que hoy día tienen 
una tramitación que es extre- 
madamente lenta y esotienea 
mucha población dependien- 
te de camiones aljibe, que es 
un negocio que sigue crecien- 
doyal que hay que ponerle co- 
to con una política más ágil. 

    

QUE SIGAN LOS DELEGADOS 
-Elgobernador Rodrigo Mundaca 
una vez la calificó como una mi- 
nistra regresiva en materia de 
descentralización. ¿Dónde tuvo 
lasprincipales diferencias conlos 
gobernadores? 
-Eltope es que hay modelos de 
descentralización muy distin- 
tos en las cabezas delas perso- 
nas que son favorables a pro- 
fundizar el proceso. Hay unas 
visiones que ponen todo el 
acento y creen que el corazón 
dela descentralización esla eli- 
minación de los delegados yyo 
no comparto esa visión, por- 
que hoy todas las competen- 
cias están en el gobierno cen- 
tral. Entonces, tenerla presen- 
cia del gobierno en la región 
desorganizada, sinuna cabeza 
visible, no sería ningún aporte 
ala descentralización, sino só- 
Jounaportea un mal gobierno. 

-¿Porquéhafalladoelsistemade 
traspaso de competencias? 

-El punto es traspasar tareas 
que están en el gobierno cen- 
irala los gobiernos regionales. 
No me refiero a competencias 
puntuales o marginales como 
las que hoy día se traspasan, 
porque la ley vigente no está 
pensada de esa manera. Estoy 
hablando de traspasar áreas, 
funciones de la política públi- 
ca, cuyo epicentro debiera es- 
tar en el nivel regional antes 
que enel nacional. 

“Este fue un gobierno 
que tomó la decisión 
de tener mucha 
iniciativa en los 
temas de seguridad, 
de sacar adelante 
una agenda 
ambiciosa, y eso 
incomodó a algunos 
delos aliados, al 
Partido Comunista y 
al Frente Amplio, y 
también a la 
derecha”. 

- ¿Vio que Mundaca le abrió la 
puerta a la presidencial? ¿Qué 
efecto tendría una candidatura 
del gobernador por fuera del 
acuerdo oficialista? 
-Nosería bueno, la derechase- 
ría muy feliz si Mundaca fuera 
candidato y hasta destaparían 
la champaña. Y creo, además, 
que dado el trabajo que se tuvo 
con él, donde todo el oficialis- 
mo lo apoyó en sureelección, 
sería dificil comprender una 
decisión de ese tipo. 

    

-¿Lo consideraría unatraición? 
-No voy a usar esa palabra, pe- 
ro, evidentemente, sería una 
decisión muy favorable para la 
derecha. 

-Ensurol deministra, ¿cómofue 
surelación conél? 

-Yo tuve una buena relacióncon 
Mundaca, trabajamos muy bien 
enmuchos temas, tuvimos dife- 
rencias en nuestra mirada del 
proceso de descentralización, 
pero quiero decir categórica- 
mente que no fue porque yo no 
crea enla descentralización, si 
no porque tengo un modelo dis- 
tinto en mimentealque éltiene. 
Además, nadiees dueño decuál 
esla descentra verdade- 
ra, esose debe debatir. OS 
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